

# LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

DIARIO UNIVERSAL DE NOTICIAS.

BO IMPARCIAL DE LA OPINION Y DE LA PRENSA.

PUNTOS DE SUSCRICION.

Solo en Madrid.  
Pabellon de la Plaza de Santa Ana, y en la  
salle del Desengano, y en las  
provincias se hacen las suscripciones  
recibiendo libranzas a salido del correo.

AÑO XIV.—NUM. 978 DE LA NOCHE

MADRID.

DOMINGO 19 DE MAYO

DE 1861.

OFICINAS. DESENGANO. NUM. 10

## EDICION DE LA MAÑANA.

El Pueblo, con todo el peso de su autoridad y bajo la fe de su palabra, sigue afirmando que la campaña de Africa ha costado España 500 millones y mas de 20,000 hombres. El organo democrático, que desmiente tan rotundamente a las publicaciones ministeriales, está obligado a demostrar con datos y cifras, y documentos fehacientes su aserto, si quiere que se dé crédito a sus palabras.

Anoche se estrenó, con brillantísimo éxito, en el teatro de Novedades, a beneficio del primer actor y director D. Antonio Pizarroso, el drama *Luz divina*. Es una pintura de los caballerescos siglos medios, siglos en que dominaba la fe, y en los cuales el espíritu tenía un inmenso predominio sobre la materia. La obra que nos ocupa proclama el progreso y la civilización. Cuando un personaje reconviene a otro porque siempre batalla, el aludido le contesta que paga al siglo en que vive su tributo, dándole su sangre, y se la da para comprar a sus nietos la paz que les debe. Este drama es un libro de filosofía. En él se nos presenta la victoria de la paciencia sobre el demonio de la ira. Está lleno de máximas morales expresadas en bellísimos versos. Recomendamos a nuestros lectores que vayan a oírlos. El público aplaudió muchísimo, llamó al autor, cuyo nombre es un misterio, y tuvo la rara modestia de no presentarse. Los actores, todos, han trabajado en conciencia; pocos dramas hemos visto tan bien sabidos y ensayados. La señora doña Paulina Andrés en el papel de la protagonista, estuvo a la altura de lo que es una primera actriz digna de la corte. Al decir de un distinguido literato, los versos recitados por la señora Andrés fluyen como un arroyo de perlas derramado por una garganta de oro. El drama está magníficamente decorado. Pizarroso, ya como actor, ya como director, sabe lo que ha hecho, y sabe lo que vale la obra que se le confió. Las decoraciones de crepusculo de la tarde, de noche y aurora, son lindísimas. El drama, de todos considerado, sale de la esfera común. Ha sido recibido con el mayor entusiasmo. La señora Sampayo y todos los actores acreditaron que tenían empeño en hacer justicia al poeta.

En el mercado de granos de Madrid se han vendido ayer 1,153 fanegas de trigo de 46 1/2 a 54 1/2 rs. fanega, quedando por vender sobre 90 fanegas. La cebada se vendió de 22 a 24, y la algarroba a 27 1/2.

Ha sido declarado cesante el contador de Hacienda pública de Castellón de la Plana D. José Nebot.

En Tetuan se decía el 14 que iban a llegar los quintos de los batallones que no fueron relevados y que los tenían en Andalucía, cuya fuerza no bajará de 4,000 hombres, la mayor parte instruidos, pues son del año pasado.

Con motivo de la solemnidad del día 19, hubo en Tetuan besamanos, se hicieron las salvas de ordenanza por las baterías de la plaza, y por la noche se quemó un bonito castillo de fuegos artificiales. El teatro estuvo iluminado, ejecutándose *Catalans*.

Dice un despacho que publica *La Epoca* que mister Lincoln, el presidente de la Confederación del Norte, ha reunido ya 158,000 hombres.

Al decreto, que como decíamos en otro lugar aparecerá mañana en la *Gaceta* aceptando la incorporación de Santo Domingo a España, acompañará, según creemos, una exposición en que se manifiesta a la Europa y al mundo la espontaneidad del voto de los dominicanos y las miras de dignidad y no de ambición alguna que han guiado a la España al acoger los deseos tan explícitos como sinceros de nuestros hermanos de América. El capitán general de nuestra isla de Cuba queda revestido por el decreto de amplios poderes para resolver, sin perjuicio de la definitiva y necesaria aprobación de las Cortes, en todo aquello que sea de la competencia del Parlamento, las muchas e importantes cuestiones que entraña la reversión de aquella Antilla a la madre patria.

Esperáse que no transcurrirán muchos días sin que sean conocidas en Madrid las definitivas proposiciones que Muley-el-Abbas hace al gobierno de S. M. la Reina de España en nombre del emperador de Marruecos para un satisfactorio arreglo de las dificultades pendientes.

En confirmación de la noticia que daba días pasados una carta de París sobre la venida a Madrid del duque de Valencia, dice *La Epoca* que parece confirmarse, en el hecho de haberse tomado para habitación suya la casa de los condes de Pánonostro, en la calle Ancha de San Bernardo.

El gobierno francés va a restaurar la histórica isla de las Faisanas en el Bidasoa, es decir, a ejecutar las obras necesarias para que no desaparezca aquella especie de mancha de tierra que se ve en medio del río, y que es lo único que queda de la isla en que conferenciaron los soberanos de España y Francia.

Se está trabajando con actividad en la construcción de talleres para el ferro-car-

ril malagueño, y no cesa de llegar material, esperándose próximamente varios cargamentos procedentes del extranjero; las obras tomarán en breve gran impulso, y se cree que no pase el verano sin que quede en explotación la primera sección de la vía.

Dicen de Málaga que tanto los campos de aquella provincia como los de las limitrofes, presentan un aspecto cual no se ha visto desde hace muchos años. Como la estación que ofrece mas peligros para los sembrados ha pasado ya, salvo algun accidente extraordinario se cree asegurada la cosecha.

Un tal Vicente Pastor fue asesinado el 11 del presente mes en las cercanías de Denia. Tuvo conocimiento del crimen la guardia civil, y dedicose con afán a buscar al asesino, habiendo logrado capturarlo, resultando ser un hermano del muerto, e ignorándose las causas que lo condujeron a cometer tan horrible delito.

Se ha estrenado con buen éxito en el teatro principal de Valencia la comedia en tres actos y en verso, original de D. Enrique Gaspar, titulada *La escuela del matrimonio*.

A consecuencia del buen resultado que en las diferentes pruebas practicadas ha dado el carbon de las minas de Evill-Castell, trata de venir a Madrid una comisión de la sociedad que explota aquellas minas a solicitar del gobierno la construcción de una vía férrea que facilite el transporte del mineral a los puntos de carga para la exportación.

La guardia civil, con ese infatigable celo que le ha merecido el aprecio y la admiración de todos los pueblos, ha conseguido en pocos días capturar en las provincias de Valencia y Alicante, a un soldado desertor, y a varios ladrones que habían cometido algunos robos de consideración.

El martes no llegaron a Barcelona los periódicos y correspondencias de París, a causa de haber sufrido un descarrilamiento el tren correo entre París y Lion; cuyo contratiempo no sabemos si ocasionaria desgracias, o por lo menos un retraso de algunas horas.

La compañía dramática que hoy actúa en el teatro del Príncipe de esta corte, parece que va a trasladarse este verano a Alicante, en cuyo teatro dará un corto número de funciones.

Es probable que dentro de breves días queden terminados los estudios del ferrocarril de Arévalo a Salamanca. Seguirán despues los de esta ciudad a la Fregeneda, donde terminará la vía.

Anoche se estrenó en el teatro del Príncipe *El Tanto por ciento*, la mejor comedia del Sr. Lopez Ayala; la mejor comedia que se ha hecho en la presente temporada cómica; la mejor que se representa hace años. Sus dos primeros actos admiran y entusiasman por el arte con que están escritos por los mil bellos y filosóficos pensamientos de que están sembrados; el último es mas inferior relativamente; pero tambien muy bueno, y tiene bellezas de primer orden. Al fin del segundo y del tercero el público llamó a las tablas al autor en medio de frenéticos y generales aplausos. La ejecución fué perfecta por parte de todos los actores; pero merece especial mención y especiales elogios la señora La Madrid, para cuyo beneficio se puso en escena la obra. Tambien el Sr. Delgado mereció los grandes aplausos del público, y le merece mayores por haber hecho representar tan preciosa obra. Al salir anoche del teatro no pudimos menos de escamar orgullosos: ¡aun no ha muerto la dramática española! ¡aun hay actores que sepan dar vida a las inmortales creaciones de nuestros poetas! La lindísima pieza *Genio y figura*, original de la señorita doña Joaquina García Balmaseda, coronó dignamente esta función que hará época en los fastos dramáticos de nuestro país.

Anoche recibimos los siguientes DESPACHOS TELEGRAFICOS:

Turin 17.  
No es cierto que el cura Pásaglia haya abjurado de sus opiniones liberales.

Constantinopla 17.  
Ha marchado Omer-bajá, habiendo enviado antes una proclama en que anuncia una rebaja en las contribuciones y derechos de libre elección de los Consejeros municipales. Los cristianos tendrán en adelante el derecho de votar las campanas.

Berlin 17.  
Los proyectos de reforma, conocidos ya por el publico de Varsovia, han desanimado por lo mezquinos e insuficientes hasta a las personas mas moderadas. Se anuncia para fin del mes actual la promulgación de estas reformas. El marqués Welopolski, cuya impopularidad aumenta en razón a los sufrimientos del país, ha

reemplazado a Muchanoff en la confianza del principe gobernador.

Pesth 17.  
En la sesión de ayer el orador Szalay fué muy aplaudido al decir que Austria no debía hacer sacrificios a su influencia en Italia. Sino buscar un punto de apoyo monárquico en Hungría. Otro orador, el Sr. Kisbiányi manifestó deseos de que el rey Fernando y el archiduque Francisco abdicaran formalmente la corona de Hungría. La sesión fué muy tempestuosa, y Bartal en un discurso muy virulento, pero muy hábil, dijo que toda la culpa de la mala inteligencia, procede de Austria, y que no cree posible un arreglo. Hoy continúa la discusión en la misma forma y casi todos se pronuncian en favor de la Constitución de 1848.

Berlin 17.  
En la sesión de la dieta de Franfort hizo Austria una declaración relativa al mando del ejército federal, la cual establece diferencias con la proposición hecha por Prusia.

Paris 17.  
Todo el mundo se ocupa aquí de la cuestión de Siria y del discurso de M. Billante. Francia parece resuelta a intervenir por sí y ante sí, si la reuevan los asesinatos o los insultos contra los cristianos.

Las conferencias sobre los principales danubianos tendrán lugar en Paris y no en Constantinopla, como se ha dicho por algunos.

A pesar de lo que dicen los diarios de Constantinopla, se piensa en enviar una comisión europea a Roma y Herzegovina para velar por los cristianos de allí durante la información que se va a abrir bajo la presidencia de Omer-bajá.

Las obras de la carretera de Gandia progresan bastante. Pronto deben comenzar las de dos puentes, que son las mas considerables y las cuales han de poner en comunicación los diferentes trozos del camino.

El ayuntamiento de Villanueva y Geltrú ha gestionado y obtenido de los paderos que bajen el precio del pan, por ser muy exagerado el que tenía con relación al de la harina.

Con el título de *Pro IX papa y mártir* se va a publicar una historia en dos tomos del actual pontífice, escrita por D. Manuel Bejar y Selles y D. Angel Armentia y Zubizar, quienes destinan el 25 por 100 del producto de las suscripciones a la voluntaria abierta a favor de Su Santidad.

Se está abriendo una nueva puerta en la muralla de Sevilla que de entrada a la calle de Linos, cuya obra se hacía necesaria para el mas cómodo tráfico con el barrio de la feria.

El número de cabezas de ganado de toda clase que ha concurrido a la feria de Medina Sidonia ha sido el de 7,967; los precios casi los mismos que en las de Sevilla y Mairena.

El principe de Gales, primogénito de la reina Victoria, pasaba días pasados por el Támesis en una barguilla, acompañado del capitán Grey. Al principe se le escapó el remo y al tratar de recobrarle voló la barguilla y ambos cayeron al agua, que felizmente en aquel sitio, tenía poca profundidad. Inmediatamente fueron socorridos y el accidente se limitó a un baño.

El impresor y el librero condenados por las impresiones y venta de la carta del duque de Aumale, han dejado pasar el plazo de apelación sin hacer uso de su derecho.

En la lotería de Roma, a favor del tesoro pontificio, aguran 500 objetos enviados de Turin. El número de personas que han contribuido a la lotería, asciende a 732,000.

Los cambios atmosféricos que en estos últimos días se han experimentado en la provincia de Castellón, han causado daños considerables en los ganados de seda, cuya cosecha se ha perdido en gran parte.

de un departamento de baños en el hospital de dementes de aquella ciudad.

El martes último se inauguró el nuevo cementerio de Castellón. Segun prometido por el ayuntamiento, el primer nicho fué ocupado por una pobre de solemnidad, a la que se hizo un entierro magnífico, acompañando al cadáver la municipalidad y una gran parte de la población que acudió a ver el nuevo recinto para los muertos.

El material movible del ferro-carril de Isabel II ha recibido un gran refuerzo y se espera en Santander un buque cargado con nuevos enseres y maquinaria.

## EDICION DE LA TARDE.

S. A. R. la infanta doña María de la Concepción, sigue adelantando en su convalecencia.

Por real decreto de 27 de abril, se ha declarado disuelta la sociedad anónima domiciliada en Barcelona, con la denominación de *Industrial Quinquallera*.

Se ha sancionado que el examen que en virtud del artículo 156 del reglamento de universidades del reino, haga un alumno, se considere siempre como extraordinario, sea cualquiera la época en que lo realice, y que el alumno que no obtenga aprobación en el referido único examen, se le ponga nota de reprobado en vez de la de suspenso, y se le obligue a repetir curso.

Por el ministerio de la Gobernación se ha dispuesto que se haga una convocatoria para cubrir sesenta plazas de telegrafistas terceros en aspirantes que reúnan las condiciones de reglamento y reales órdenes adicionales al mismo, debiendo comenzar los ejercicios el 15 de junio próximo venidero. Al propio tiempo, S. M. se ha servido mandar que los aspirantes aprobados por resultado de los ejercicios, así en esta convocatoria, como en las sucesivas, no disfruten sueldo alguno hasta que sean declarados telegrafistas terceros.

Dicen personas que deben estar bien informadas, que si existen nuevas comunicaciones entre el representante inglés y la corte de Fez, de seguro han de ser encaminadas a procurar una solución favorable a las cuestiones pendientes entre España y Africa.

La España cree que no tienen fundamento, o que son cuando menos prematuros, los rumores de modificación del ministerio y disolución de cortes. Que el ministerio se resista a una modificación, es, a los ojos de *La España*, indudable, y de aquí deduce este periódico, que no habiendo modificación ministerial, la cuestión de las Cortes no es urgente, y en el caso de que se trate de disolverlas, hay tiempo delante para pensarlos despacio.

Ha empezado a publicarse en Madrid con el título de *Biblioteca Madrileña*, una colección de obras ajenas que ha dado principio por una novela del Sr. Fernandez y Gonzalez titulada *La dama de noche*. Despues de esta novela aparecerán sucesivamente *La historia del matrimonio*, gran colección de cuadros vivos matrimoniales, por D. Antonio Flores, setima edicion, un tomo. *La casa del barbero*, novela por Mr. Augusto Maquet, segunda edicion, dos tomos. *El ramo de ortigas*, colección de artículos de costumbres y poesías satíricas, por D. Rafael Garcia Santisteban, un tomo. *Poesías escogidas*, de D. Tomas Rodriguez Rubi, de la Academia de la lengua, un tomo. *Siempre ellas*, colección de artículos de costumbres, por D. Carlos Frontaura. *Una apuesta*, por D. Carlos Rubio, un tomo. A estas seguirán otras obras de conocidos escritores.

Los restos mortales del Sr. Urribarren llegaron el 14, procedentes de París, a la villa de Lequeito, donde tantos beneficios habia sembrado aquel generoso y caritativo vizcaíno. El recibimiento que la población le hizo fué digno de los merecimientos del difunto.

Ya anuncia el *Imrac-baj* que ha regresado a Bilbao su director, que habia pasado a Burgos a defender el periódico en la causa que sobre publicación de la carta del duque de Aumale se le formaba y que ha sido sobrecada.

Van a comenzar en las cercanías de Bilbao los trabajos de demarcación de los terrenos de las ante iglesias que han de incorporarse a la invicta villa.

La España dice que conservando al señor Bermudez de Castro al lado de Francisco II, el gobierno obra como debe, mirando en el desgraciado monarca la legitimidad real de las Dos Sicilias, y tributándole en la desgracia, la cual no afecta al derecho, las consideraciones que le otorgaba, cuando de hecho ejercía el heredado y legítimo poder.

A la petición de *La Epoca* para que se proceda desde luego a la abolición de la reforma constitucional, contesta hoy el periódico *La España* que eso no merece ocupar seriamente al gobierno ni al país, y que a presencia del estado de Europa y del mundo, el insistir en la cacareada cuestión

de reforma le parece la reproducción de los tristes tiempos del Bajo Imperio.

Periódicos opositoristas vienen a confirmar lo que ayer decíamos respecto a que la opinión se inclina al cambio de Tetuan por otra garantía menos costosa. *La España* dice que tambien ella cambiaria Tetuan, a pesar de su cualidad de *Santa*, por Tanger o Mogador.

El señor baron de Grovestein, ministro de los Países Bajos en España se encuentra ahora en el célebre monasterio de Monestrat (Cataluña) en el cual piensa pasar algunos días.

En todo el término de Gandia se presenta tan escasa la cosecha de seda como en casi toda la provincia de Valencia, a pesar del esmero con que se ha cuidado a los gusanos. De estos los que mejores resultados ofrecen son los procedentes de semilla de la Carolina.

Al *Diario* de Barcelona le escriben de Madrid, diciéndole, que es cosa segura la resolución de que se prolongue el ferrocarril de Martorell hasta Tarragona.

De Palestina y de todo Egipto se dirigen muchos millares de operarios a tomar parte en los trabajos de apertura del canal de Suez, donde la animación es ya inmensa. El viaje que el Sr. Lesseps ha hecho por Palestina ha sido un continuo triunfo. En Jerusalem fué magníficamente recibido. Desde la ciudad santa pasó a Belen y la población en masa con sus jefes y timbales sus trajes e instrumentos de fiesta salió a recibir al viajero y en su obsequio se celebró la antigua solemnidad del sacrificio del cordero.

Dicen de Zaragoza que están llegando la estación del ferro-carril de Barcelona cargamentos de rails, que van a colocarse pronto en el trozo de la vía que hay desde aquella ciudad al puente sobre el Gallego, siguiendo las obras de aquel ferro-carril con la actividad que hoy se nota se cree probable que para el mes de julio recorran las locomotoras toda la línea.

La *Gaceta* de Londres publica una proclama de la reina recomendando a los súbditos británicos que en el conflicto que divide los Estados Unidos no intervengan en favor de ninguno de los contendientes ni comprometan la neutralidad que a los intereses de Inglaterra conviene en este asunto.

El traje mas admitido en la estación presente, para niñas de cinco a seis años, según *El Correo de la Moda*, está compuesto de vestido de poplin escocés con escote cuadrado y camiseta alta. Levita, holgada de talle, de paño ligero o lana dulce gris, guarnecida alrededor y en todas las costuras de un biés de poplin azul; las que unen el costadillo a la espalda forman un pliegue muy profundo que aumenta la amplitud del bajo, a lo que contribuye la costura de en medio, abierta como la de una levita de hombre. Botones en las costuras de la espalda marcan el talle y completan este traje. Sombrero húngaro blanco con biés azul y pluma blanca rizada, pantalón corto, con entredos, y botas de satén azul. Para niño de la misma edad está en boga el traje de marino con falda de merino blanco y tiras de merino grana con un terciopelo al borde superior; camisa de merino grana con cuello y puños vueltos, bordados con trenilla negra, y cinturón con caídas del mismo merino y tambien bordado. Botas grises, medias de hilo de Escocia, pantalón con jareta y sombrero de paja de Italia con plumas blancas, y escarpela de terciopelo grana.

La publicación en el periódico ministerial de Turin *L'Opinione* de un artículo censurando a Francia porque no reconoce el reino de Italia, hace creer que las relaciones entre el gobierno piemonés y el francés no son muy cordiales.

El marqués Escipion Bargagli, enviado extraordinario y ministro plenipotenciario del gran duque de Toscana, cerca de la Santa Sede, ha sido robado de una manera muy singular. Hallándose acostado, sintió ruido en la puerta de su habitación; se levantó y cesó el ruido. Acostose y se volvió a oírse. El marqués se levantó y entonces penetró en la habitación un hombre con el que empezó a luchar. El marqués llamó a sus criados y ninguno acudió. Entre tanto el ladrón huvo. El Sr. Bargagli fué a buscar a los criados y como les echase en cara su cobardía, le contestaron: — ¿Qué queréis! teníamos miedo, porque en estos casos es muy fácil recibir una palaneta. El marqués examinó su gabinete; todo el dinero le habia sido robado, y le que mas sentía, tres despachos secretos de la mas alta importancia. Se hallaba en la mayor desesperación cuando vinieron a traerle los despachos, que habian sido hallados en el suelo a algunos pasos de la embajada, y todo el dinero, que el ladrón acababa de restituir a un confesor jesuita. El malhechor, padre de familia, rogaba humildemente al marqués que reanuciase a todo procedimiento judicial y le enviase una limosna.

Nuestro compatriota el joven y estimado escritor D. Julio Nombela, que se halla en París, ha escrito para los editores que envían libros a América desde aquella ca-



pital, en un año que ha salido de Madrid. ocho novelas con los siguientes títulos: *Historia de dos amigos*, *La realidad de un sueño*, *Un cuadro en un loco*, *Una mujer muerta en vida*, *Un hijo natural*, *La madrastra de una madre*, *La pasión de una reina* y *La Villana de Aragón*. Muy triste debe ser escribir libros que no se han de leer en la patria.

La autoridad superior militar de Valladolid ha debido salir hoy de dicha ciudad para la de Palencia con objeto de asistir a la inauguración del ferrocarril del príncipe D. Alfonso en nombre de SS. MM. y A. R. En la misma población era ayer extraordinario el número de personas que habían acudido de los pueblos cercanos para presenciar la inauguración y asistir a las fiestas preparadas con tal motivo.

El 5 se verificó una numerosa reunión de personas acomodadas y primeros contribuyentes de la provincia de Murcia, en la cual se acordó elevar una exposición a S. M. que se encargará de presentar a la Reina los senadores y diputados de aquel país, pidiendo que el ferrocarril de Cartagena no sufra variación en un trazado como quiere la empresa, sino que por el contrario, se haga con arreglo a la ley de concesión.

Parece que ha sido nombrado director del Instituto de Vizcaya, cuya plaza estaba vacante por fallecimiento del Sr. Otaduy que la desempeñaba, el director del Instituto de Soria, que según la *Gaceta*, era don Sergio Moya.

Una carta de Guernica dice, que ha llegado a aquella villa un inspector de obras públicas de Francia, cuyo objeto parece es hacerse dueño por cuenta del emperador de varios terrenos inmediatos al ya célebre palacio de Arteaga y concluir esta obra con mas aparato aun de lo que ha comenzado.

El gobernador capitán general de Puerto-Rico, participa con fecha 27 de abril próximo pasado, que no ocurre novedad en aquella isla, y que su estado sanitario continúa siendo satisfactorio.

S. M. ha tenido a bien conceder el *Regimiento escuadrero* a D. Jaime Gasset, D. Bernardo Blanco Gonzalez y D. Santiago Montenegro Villamar, nombrados respectivamente cónsules de la república argentina, en Tarragona, Cádiz y el Ferrol; a D. Francisco Poch y Jover, vice-cónsul del mismo Estado en Carril y Villagarcía; a don Adolfo Cabarrús, cónsul de Francia, en la Coruña; a D. Mariano Durán y Massó, de Rusia, en Puerto-Rico, y a Mr. P. R. Dandler, del Gran Ducado de Mecklemburgo, en Alicante. Asimismo S. M. se ha servido autorizar para ejercer sus respectivos destinos, a D. Juan Fernando Garrayo, vice-cónsul de Francia, en Motril, y a don Juan Pagliery y D. Manuel Williams, de Portugal y Suecia y Noruega, en Sevilla.

Propone *La Discusión*, que si Marruecos no paga lo que debemos obtener, en el triángulo que forma la costa del Estrecho, Tetuan y Tanger, se forme una especie de territorio anepto, bajo la protección de los gobiernos de Madrid y Fez, y en el cual se adopten todas las libertades económicas, de manera que no haya aduanas, ni estancos, ni pasaportes, ni licencias de ninguna clase, y donde judíos, cristianos y mahometanos puedan, como en Gibraltar, ejercer libremente sus cultos. Añade, que como sólo habría un gobierno municipal, bastaría una pequeña contribución directa, y así se introduciría la civilización en Marruecos, y se disminuiría para Inglaterra la importancia de Gibraltar.

Sin embargo de que la ordenanza de matrículas declara privativo solo a los matriculados el ejercicio de toda industria de mar; considerando que el de bucear, por los adelantos a que ha llegado en el día con el uso de los diferentes aparatos que se emplean para su aplicación en los naufragios, pesca del coral y extracción del fondo del mar de objetos determinados, se ha hecho ya una industria general, exenta de todo exclusivismo, la Reina, fundada en esta consideración, ha tenido a bien determinar que el ejercicio de buzo sea libre para toda clase de individuos, fueren o no matriculados.

De real orden se ha dispuesto que cuando un jefe u oficial, dado de baja en su cuerpo, pendiente de relieve, y como tal sin goce de sueldo, sea reducido a prisión, se le abone la tercera parte del de su empleo con cargo al capítulo de gastos diversos, y con la cláusula de que si llegara a obtener relieve en que se comprenda el abono de sueldos del tiempo de su baja, reintegre a dicho capítulo de las cantidades que hubiese satisfecho, las cuales entonces solo deberán considerarse como un adelanto.

Desde 1.º de julio del presente año será la intervención general militar el centro de los ajustes y liquidaciones de los haberes que por todos conceptos correspondan a los cuerpos del ejército, cesando por consiguiente desde el mismo día en este cargo las subalternas de los distritos.

Créese probable que el Sr. D. Fernando Souza, nuestro ministro plenipotenciario en Constantinopla reemplace interinamente al señor marqués de Miraflores en la misión de Roma.

Ha sido nombrado ayudante de derrota de la fragata *Concepción* el teniente de navío D. Dionisio Costilla, y de la Corbeta *Villa de Bilbao* el alférez de navío D. Manuel Villavicencio y Olaguer.

Las correspondencias de París hablan de negociaciones establecidas entre París, Roma y Turin para el arreglo de la cuestión romana. Parece que el príncipe Napoleón ha enviado al rey Víctor Manuel y al conde de Cavour un correo portador de las condiciones con que el emperador consiente en

reconocer el nuevo reino de Italia. Napoleón y Víctor Manuel harán un tratado, en virtud del cual reconocerá este último la soberanía temporal del Papa en la zona actual que domina el Padre Santo: Víctor Manuel se comprometerá además a respetar esta soberanía y a no dejarla atacar por los voluntarios. Por otra parte, Napoleón concluirá un tratado con el Papa sobre las bases siguientes:—1.º Francia garantiza al Padre Santo la posesión del territorio de San Pedro contra todo ataque del Piamonte y de los garibaldistas.—2.º El emperador dejará 6,000 hombres en Roma durante un período fijo; pero que serán retirados luego que el Papa organice su ejército.—3.º El Papa reconocerá el nuevo reino de Italia y abandonará las Romanías y las Legaciones.—Las correspondencias añaden que es probable se prolonguen por mucho tiempo las negociaciones, sobre semejantes bases, antes de que den un resultado cualquiera.

Honran mucho a España las siguientes líneas del *Journal des Débats*:—«Es digno de notarse que todo lo que ha parecido alarmar a los lores en la anexión de la república dominicana, es saber si España introducirá la esclavitud en Santo Domingo. El gobierno español no tiene semejante idea, y toda vez que Inglaterra no le pide otra cosa, puede gozar sin temor de su nueva adquisición. Mientras que Inglaterra vigila la Siria, Francia espera, con inquietud el desenlace definitivo de la cuestión romana y los Estados Unidos dejan de figurar por algún tiempo en la dirección de los negocios del mundo, la venturosa España se engrandecerá sin oposición y sin ruido. Los verdaderos políticos son esos que saben aprovechar atrevidamente las ocasiones que proporcionan las faltas de otro y la discordia general, y cuando nada han hecho para sembrar en el mundo esas discordias que les son provechosas, su habilidad es doblemente digna de elogio, porque no resulta lastimada la probidad.»

Los dependientes de comercio de Rio-Janeiro, en su mayor parte portugueses, han formado con el título de *Retiro literario*, una sociedad, donde se reúnen los domingos y discuten sobre historia, ciencias, artes, literatura y economía política, instruyéndose y a la par solazándose noble y provechosamente. La sociedad tiene un periódico semanal que da cuenta de estas fraternales reuniones, y publicando los discursos y los escritos mas notables que se pronuncian ó se leen en las sesiones del *Retiro literario*.

Las noticias de Portugal que alcanzan al 16, carecen completamente de interés.

El martes ocurrió un hundimiento en el desmonte del trozo del ferrocarril de Zaragoza, que media entre San Andrés del Palomar y Moncada, resultando muerto un trabajador.

El instituto médico valenciano ha elevado a S. M. una exposición pidiendo se digna conceder a los médicos y médico-cirujanos de Valencia, la gracia de presentar como contribuyentes a la administración un número determinado de profesores proporcionado a lo que el servicio sanitario de la capital reclama, tomando por base el censo de población, y permitiendo a los excedentes del número designado, el libre ejercicio de su profesión, sin contribuir, en compensación del servicio público y de pobres que prestan continuamente.

El entusiasmo indescriptible con que el público acogió anoche la magnífica producción del Sr. Ayala, se refleja hoy en las columnas de todos los periódicos. Por grandes que sean los elogios que se tributen a esta obra dramática, calificada por algunos de la mejor que ha producido el genio de nuestros escritores de muchos años a esta parte, nunca serán bastante expresivos para dar una idea de las inimitables bellezas, pensamientos profundamente filosóficos, magistrales caracteres y armoniosos versos que contiene la comedia *El tanto por ciento*. En nombre de las letras españolas felicitamos al Sr. Ayala por el ruidoso y legítimo triunfo que acaba de obtener.

El arma del anonimato, a que solo recurren los corazones cobardes, se esgrime desgraciadamente en todas las regiones. El empresario del teatro Real, parece que es objeto frecuente de estos desagüos, por parte de cierta gente. Ayer repartió una hoja dando noticia del hecho, y publicando el siguiente que aunque no merece los honores de la publicidad, reproducimos, ya que el lo ha dado a luz. Dice así: «Mr. Bagier—empresario del Teatro Real—no sea V. Barbaro»

«ban 5 normas al turno por se prepara gran Siva para la S... si no se varia la de oy 18.»

Desprecie ese y otros anónimos el empresario; tenga una compañía como la que hoy sostiene; muestre la actividad que ha desplegado de dos meses a esta parte, ponga las operas como ha presentado las últimas, y riase de esos papeluchos contra los cuales se indigna toda persona honrada, y no atienda mas que a la verdadera opinión del público, que con su constante asistencia y sus continuos aplausos a sus cantantes favoritos, muestra que aprecia los esfuerzos de la empresa y el mérito de los buenos artistas.

Anteanoche dió el señor embajador de Francia una comida a Mr. Preston, ministro de los Estados-Unidos y a su familia, que abandonarán pronto esta capital, donde tantas simpatías han sabido grangearse. Asistieron en la comida cerca de cuarenta personas, y entre ellas los señores ministros de Hacienda y de Pomento y el señor conde de Stackelberg, nuevo representante de Rusia en esta corte. El embajador de Francia brindó a la salud de mister Preston y de su familia y Mr. Preston contestó con un elegante improvisación en inglés, en que mostró su prafitud al cuerpo diplomático por la buena acogida

que le habla hecho. é hizo votos por la felicidad de España, cuyos adelantos y prosperos sucesos ponderó y celebró con entusiasmo.

Dice un periódico que el gobierno ha decretado favorablemente la solicitud elevada por el ayuntamiento de Cartagena y Compañía del Crédito Móvilario, relativa a la variación de horas de cerrar las puertas de aquella plaza. El gobierno no obraba dentro de la justicia y de la conveniencia al dictar una medida que ha de redundar en notable beneficio de aquella importante ciudad.

El ministro plenipotenciario de España en Londres, a quien se invitó por las autoridades de Granada para que abriese una suscripción en favor de los pueblos de la provincia que habían experimentado pérdidas a causa de las últimas inundaciones, ha mandado a las mismas autoridades reales 23,236, que ha recaudado para tan humanitario objeto.

Los ingenieros civiles de Granada han terminado los trabajos que estaban practicando para el levantamiento y rectificación del plano geométrico de aquella ciudad. Los mismos se ocupan ahora en estudiar los proyectos de canalización de los rios Genil, Beiro y Dilar.

En la causa seguida por uno de los juzgados de primera instancia de Valladolid contra D. Francisco Calvo Ruiz, por estafas y falsificaciones, ha pedido el fiscal para el acusado, la pena de 1,443 años de presidio mayor, 190 años de menor, 5 meses de arresto y 73,000 duros de multa. Hé aquí una condena que no hará cumplir ningún tribunal de la tierra, por poderoso que sea.

En Córdoba se esperan para el 31 del mes actual a SS. AA. RR. los duques de Montpensier, de paso para Madrid, donde permanecerán hasta después del próximo alumbramiento de su augusta hermana, nuestra Reina.

Por el gobierno civil de Córdoba se ha pasado una circular a todos los alcaldes de la provincia, encaminada a procurar que se eviten los incendios que son tan comunes en los montes durante la estación calorosa.

Los festejos preparados en Palencia para solemnizar la inauguración de los trabajos de la vía férrea eran cucuñas, funciones teatrales, fuegos artificiales, iluminaciones y músicas. La caridad del señor obispo de la diócesis, no quedará desmentida en esta ocasión, pues había dispuesto costear una comida para los presos de la cárcel y pobres de las casas de beneficencia.

Las noticias mercantiles llegadas por el correo de hoy alcanzan al 17, y según ellas el 10 estaba el trigo en Salamanca de 30 a 37; el 14 en Badajoz de 56 a 58; el 15 en Málaga de 55 a 70; el 16 en Jerez de 57 a 61; en Granada de 52 a 60; en Sevilla de 48 a 64; el 17 en Córdoba de 49 a 50.

La cebada estaba a iguales fechas en Salamanca de 25 a 26; en Badajoz de 36 a 38; en Málaga de 29 a 33; en Jerez de 32 a 36; en Granada de 38 a 42; en Sevilla de 22 a 33 1/2; en Córdoba a 33.

El aceite en Badajoz a 64; en Málaga a 48; en Córdoba a 55.

Anoche se ejecutó en el circo de Price el difícil y peligroso ejercicio de los tres trapecios, que valió al joven gimnasta que le hizo unánimes y merecidos aplausos por la limpieza y seguridad que demostró en tan arriesgada evolución. El público numeroso y escogido como de costumbre salió complacido de la variedad del espectáculo. En uno de los palcos presencié toda la función el alcalde moro de Tetuan con su joven hijo, los que llamaban la atención de la concurrencia por la grave figura del primero y las alegres demostraciones del segundo cada vez que un nuevo artista hacía una suerte difícil.

El ayuntamiento y la sociedad económica de Santiago (Galicia) ha acordado repartir varios premios en la próxima feria del Santo Apóstol, cuyos premios desde 500 hasta 40 reales se adjudicarán a las mejores cabezas de las diferentes clases de ganado que concurran a la competencia.

El miércoles último se verificó en Málaga la primera junta general de accionistas del ferrocarril, presidida por el gobernador civil. El secretario de la junta leyó una memoria de todo lo actuado por la misma, que fué aprobada, así como las cuentas generales. Nombrose la junta, siendo reelegida la que había, y después de acordarse varios particulares sobre el mejor servicio se disolvió la reunión, quedando concluidos todos los accionistas.

Uno de nuestros colegas dice, que el mas ardiente deseo del gobierno marroquí, secundado eficazmente por Muley-el-Abbas, es no dar el mas mínimo pretexto a España para un nuevo rompimiento de hostilidades.

De Manila escriben, con fecha 24 de marzo a *El Contemporáneo*, que las noticias de Cechinchina no eran muy satisfactorias. «Los moros de Bavao, añade, que hace doce años vivían en paz con la fuerza destacada en dicho punto, acaban de matar al gobernador y a cinco soldados, y si no hubiera aparecido en la esfera mas baja un hombre templado para dominar aquel triste suceso, hubiéramos perdido el establecimiento. Se habla de proyectos sobre Joló, única medio de imponer a estos moros, y se juzga al Sr. Ozcariz, que trabajó tanto en 1853 y 1854, para mandar una expedición. Este señor estuvo en Europa y sirvió en Madrid en clase de coronel años pasados, y volvió estimulado por la guerra de Cochinchina, a la que asistió en la misma clase y se halla hoy de gobernador de la plaza de Cavite.»

Anoche se estrenó con muy buen éxito en el teatro de Novedades, el proverbio titulado *Si la mula fuera buena*, original del modesto y joven escritor D. Faustino Jov-

EDICION DE LA NOCHE.

Sea cualquiera la opinion que tengan algunos periódicos ministeriales sobre la legislación que debe establecerse en Santo Domingo, nosotros repetimos competentemente informados, que por ahora Santo Domingo será gobernado por las mismas leyes que Puerto-Rico y Cuba, sin perjuicio de respetar sus usos y costumbres en todo lo que no se oponga a dichas leyes, y que cualquiera reforma que se juzgue necesario introducir en Ultramar, alcanzará de un modo uniforme a todas nuestras Antillas.

Ya está firmada, y aparecerá tal vez mañana en la *Gaceta*, la real orden sacando a subasta el empedrado y decorado de la vía pública en la Puerta del Sol de Madrid. Las obras están presupuestadas en cerca de dos millones y medio de reales. El empedrado será todo de adoquines. Como ya anunciamos, las aceras serán de doble anchura que las actuales, y paralelamente a ellas correrán una ó dos hileras de árboles. La fuente que ocupará el centro, será doble y arrojará una cantidad inmensa de agua en forma de cascada. Para la celebración de la subasta se fija el plazo de un mes, y las obras quedarán terminadas antes de cuatro.

*El Pueblo y La Crónica* han manifestado ya de un modo decidido cuál es su opinion sobre la conducta que debe seguir el gobierno en los asuntos de Africa. *El Pueblo* se pronuncia contra la guerra y *La Crónica* quiere que se haga hasta que los marroquíes cumplan los tratados. De *Las Novedades* y *El Clamor* ya se sabe que son opuestos a que se emprenda una nueva campaña. *El Contemporáneo* guarda, sin embargo, silencio y no dice lo que piensa, autorizando así a los ministeriales para insistir en que al fin su opinion será contraria a cualquier decision del gobierno. Este desea conocer la opinion de todos los partidos y todas las clases, cosa natural cuando se trata de un asunto de tan grande importancia.

A la fecaa de las últimas noticias llegadas de Tanger, una persona de posición de aquella ciudad creía, según una carta que ha dirigido a su corresponsal de Cádiz, que el príncipe Muley-el-Abbas tenía proyectado hacer un viaje a España.

Anoche se ha dicho, y hoy se repite en cafés y periódicos, que se ha mandado que los soldados procedentes de la última quinta, se unan en un breve plazo a sus banderas; pero esta noticia no es cierta ni en la forma ni en la estension en que se da. Lo que se ha mandado de real orden, es que se incorporen a los cuerpos que están en Africa, los quintos que procedentes del sorteo del 1860 han estado instruyéndose en la Península, y corresponden a dichas quintas, se unan en un breve plazo a sus banderas; pero esta noticia no es cierta ni en la forma ni en la estension en que se da. Lo que se ha mandado de real orden, es que se incorporen a los cuerpos que están en Africa, los quintos que procedentes del sorteo del 1860 han estado instruyéndose en la Península, y corresponden a dichas quintas, se unan en un breve plazo a sus banderas; pero esta noticia no es cierta ni en la forma ni en la estension en que se da. Lo que se ha mandado de real orden, es que se incorporen a los cuerpos que están en Africa, los quintos que procedentes del sorteo del 1860 han estado instruyéndose en la Península, y corresponden a dichas quintas, se unan en un breve plazo a sus banderas; pero esta noticia no es cierta ni en la forma ni en la estension en que se da.

Hoy, como ayer, ignoramos lo que se trató en el Consejo de ministros, y menos lo que se resolvió sobre la cuestion de Marruecos; pero cada vez son nuestras esperanzas mayores de que no llegarán a romperse las hostilidades, y que aunque los marroquíes no puedan cumplir el último tratado en cuanto a la indemnización de guerra, darán tales garantías que el pago quede asegurado, aumentada la importancia de España y muy alta la honra nacional.

Dícese que es probable que el mando superior militar de la isla de Santo Domingo, ejercido por un general, quede subordinado al capitán general de la inmediata de Puerto-Rico; pero según nuestras noticias, por ahora, el mando superior será ejercido por el capitán general de Cuba.

El capitán general de la isla de Cuba, D. Francisco Serrano, es el encargado por el gobierno de S. M. de tomar posesión de la isla de Santo Domingo, de adoptar las disposiciones interinas que crea convenientes para la mejor administración y gobierno de dicha isla, y de dar cuenta al gobierno de las medidas definitivas que juzgue necesarias para su felicidad. Esto supuesto, es aventurado anunciar que es lo que habrá al fin de hacerse sobre los pequeños detalles de la administración.

*Las Novedades* de hoy dice que el gobierno ha recibido comunicaciones de interés, de las cuales resulta que los judíos de Tanger estaban dispuestos a establecerse en Ceuta si se les permite el libre ejercicio de su culto, y que lo mismo han solicitado los moros vecindados en Angera, deseano ponerse bajo la protección del pabellón español si se les autoriza para levantar una mezquita en nuestro territorio. Podemos asegurar que no es cierto que se hayan hecho al gobierno semejantes proposiciones.

Se ha efectuado el enlace del diputado señor Vahamonde con la señorita de Córdoba, hija de los condes de la Puebla. La ceremonia se celebró en casa del Nuncio de Su Santidad, siendo testigos los señores conde de San Luis y Moyano. Los novios marchan a Galicia a pasar la luna de miel.

Hoy a las diez y media de la mañana, han salido para Aranjuez todos los ministros para celebrar consejo presidido por su majestad la Reina.

La corte volverá a Madrid desde Aranjuez el 25, adelantándose así una semana a la fecha del 1.º de junio antes señalada. Ya están dadas las órdenes en palacio para que así se verifique.

ve. Esta pieza, que fué muy aplaudida, estuvo muy bien desempeñada por los cuatro actores que toman parte en su ejecución.

Hoy a medio día recibimos los siguientes DESPACHOS TELEGRÁFICOS: París 16.

El *Monitor* publica una circular del Sr. Persigny recordando a los prefectos que recojan gubernativamente las publicaciones hechas en nombre de personas inhabilitadas ó desterradas porque la recojida judicial protege a los escritores de toda contestación y así es como ha podido un representante de la política de 1840, preguntar impunemente al vencedor de Solferino: «¿Qué habeis hecho de Francia?»

Liverpool 19. Se han enviado a América seis millones y medio en metálico. Varsovia (sin fecha.) El arzobispo se ha negado a prohibir los cantos nacionales en las iglesias.

Turin 18. Ha llegado a aquí Kossuth, Klapha ha ido a la isla de Caprera.

DIARIO DE LAS FAMILIAS.

Santos de mañana.—San Bernardino de Sena, confesor.

Cultos.—Jubileo de Cuarenta Horas en el oratorio del Espíritu Santo, donde se festeja a su titular, y continúa el setenario de Bónes, predicando por la mañana don Lázaro Prieto, y por la tarde D. Pedro Quiroz; se hará procesión de reserva. En Santo Tomás se celebra función a su titular a espensas de la congregación del Cingulo; pronunciará el panegirico D. Ruperto Urra. En la capilla del Cristo de la Salud (junto a San Juan de Dios) se hace fiesta a su titular, siendo orador por la tarde D. Juan Abdón.—La congregación de Nuestra Señora de la Salud, se dirigirá procesionalmente desde la parroquia de Santiago al hospital de la Princesa, donde servirá de comer a los pobres del mismo.—Termina la novena de Nuestra Señora de Gracia en su iglesia titular, celebrándose hoy la fiesta principal. Tambien termina el quinario a San Juan Nepomuceno en las Recogidas.—Continúa la novena de la Santísima Trinidad, predicando en la misa mayor don Miguel Sanchez; por la tarde comenzarán los ejercicios a las cinco y media, y tendrá la plática D. Pio Fraile.—Visita de la corte de María.—Nuestra Señora de Guadalupe en San Millán.—El Excmo. señor alcaide-corrector de esta M. H. Villa, protector, y la asociación general de labradores de Madrid, tributan solemnes cultos a su glorioso patrono San Isidro Labrador, mañana 20 de mayo de 1861, a las diez de la mañana, en la real iglesia de su advocación.

Orden de la plaza.—Servicio para mañana.—Parade.—Barcelona y Barastro. Jefe de día: señor comandante capitán de Toledo, D. José Gomez y Rodriguez.—Visita de hospital.—Tercero montado, segundo capitán.—Reconocimiento de prisiones, Galicia, sétimo capitán.

Citaciones judiciales.—Por la audiencia territorial a doña Carmen Vazquez y Chaleton; por el del Barquillo a junta de acreedores de D. Marcos Bernardini para el 29; por el juzgado de la Audiencia a los acreedores de D. Melchor Carbonell; por el de Palacio a los acreedores de D. Antonio Alvarez Ramos, por el del Prado a los que se crean con derecho a heredar al conde de Armidez de Toledo, por el de las Vistillas a los que componen la sociedad minera *San Francisco y Union de Horcajuela de la Sierra*.

Defunciones.—Han fallecido en esta corte doña Carmen Martin de Perez, y don Leoncio Mejía Davila.

Llamamientos eclesiásticos.—Por la vicaría eclesiástica de esta capital se llama a D. Manuel Fernandez.

ESPECTACULOS DE MAÑANA.

Teatro Real.—A las nueve de la noche.—Hervani.  
Príncipe.—A las ocho y media de la noche.—El tanto por ciento.—Balle.—Gémito y figura.  
Zarzuela.—A las cuatro y media de la tarde.—El amor y el almuerzo.—Una vieja.—La cola del diablo.

A las ocho y media de la noche.—Fingir con fuego.—La cola del diablo.  
Circo.—A las ocho y media de la noche.—La hija de la Providencia.  
Novedades.—A las ocho y media de la noche.—Luz Divina.—Balle.—Si la mula fuera buena...

Francia.—A las ocho y media de la noche.—Ma Femme est Troublée.—Le testament de Cesar Girodot.  
Circo de Paul.—Habrá dos funciones, una a las cuatro de la tarde y otra a las ocho de la noche, por la compañía ecuestre italiana, bajo la dirección del señor Gaetano Ciniselli.

Circo de Price.—Habrá dos funciones, una a las cuatro y media de la tarde y otra a las ocho y media de la noche, ejecutando *Los tres trapecios*.  
El Ariel.—A las tres y media baile canpestre.

Eliseo madrileño.—El domingo y lunes a las seis de la tarde, baile y fuegos artificiales.  
Ciclorama.—Sigue este espectáculo de diez de la mañana hasta las ocho de la noche.

Plaza de toros.—Mañana lunes, a las cinco en punto, se verificará la sétima media corrida de toros de la presente temporada. Se lidiarán seis toros: tres toros de D. Manuel Garcia Puente Lopez y tres de D. Francisco Arjona Guillen. Picadores: Antonio Arce y Cayetano Ruiz.—Espadas: Julian Casas y Cayetano Sanz.—Sobresaliente de espada: Pablo Ferraz, con obligación de banderillar.

Imp. de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA. Editor, D. Hilarión Zuloaga.